

Tres ediciones diarias

Edición para la región. . . . . 8 de la mañana

Edición de Valencia. . . . . 7

Edición nacional. . . . . 12

Anuncios y comunicaciones

A PRECIOS CONVENCIONALES

No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Número suelto 5 céntimos

# EL PUEBLO

## Diario republicano de Valencia

Precios de suscripción

En Valencia, el mes. . . . . pesetas 1,75

En el extranjero, el trimestre. . . . . 4,50

En el extranjero (Unión Postal), el trimestre. . . . . 4,50

OFICINAS E IMPRENTA

Don Juan de Austria, 14

TELEFONO 741

Número suelto 5 céntimos

### José Clausolles

BAZAR MÉDICO

Calle de San Vicente, 6.—Valencia

Bragueros, fajas ventrales, aparatos ortopédicos, artículos de goma é instrumentos de cirugía.



### MARAVILLOSO INVENTO

para dar oído á los sordos sin operar, con los aparatos imperceptibles inventados por D. Vicente Ruiz, Director del Gabinete acústico, Montera, 12, 2.º, Madrid. Consultas de 12 á 2.—Prospecto gratis, si mandan sello para remitirlo.

**Pérdida** de una pulsera de oro con brillantes, que se perdió el martes. Se suplica la presente en la calle de la Hierba, 3, entresuelo y se le gratificará.

**Bastones, paraguas y sombrillas** para regalos. **2.º Ideal.** San Vicente, 2, chaflán y Santa Catalina, núms. 1 y 3.

**LIQUIDACION** Véase en cuarta plana.

### La guerra en Marruecos

La guerra intestina por que atraviesa el imperio marroquí constituye la mayor preocupación de los gabinetes europeos, infinitamente mayor que las que afectan al conflicto venezolano.

Porque el Norte de Africa es la disputa eterna de todos los pueblos del continente viejo que aspiran á su dominación absoluta ó á la decisiva influencia en sus destinos, para expoliarlo y explotar sus inmensas riquezas.

Para nosotros es cosa descontenta que la guerra actual y los progresos, si progresos bélicos pueden llamarse á esas cacerías carniceras del pretendiente, no obedecen á otras causas que al concurso que algunos gobiernos europeos prestan á la revuelta y al desorden, á que las guerreras tribus africanas son tan aficionadas, bastándoles sólo un pretexto para encender la guerra.

Nuestro gobierno calla; los corresponsales más ó menos anticallados nos comunican á diario espeluznantes telegramas, ya referentes al estado de los combatientes, ya á la actitud de Europa, suponiendo algunos que estamos abocados á la intervención, llegando hasta señalar las potencias que han de llevarla á cabo y el papel que nosotros vamos á representar en la contienda.

Aunque los problemas internacionales son muy áridos y aconsejan profunda reserva y una gran discreción; aunque los corresponsales exageran mucho la nota; aunque el avance de los insurrectos no es tan potente, y el sultán cuenta, á nuestro juicio, con elementos de fuerza para imponerse á los rebeldes y dominarlos por las armas, es tan grande el disgusto y tal el descontento, que la paz no podrá restablecerse efectivamente en el imperio sino mediante una acción diplomática europea.

Bien que el gobierno reserve su opinión y sus tratos, si es que tiene alguno pendiente ó ultimado, pero el país no puede permanecer abandonado en este problema importantísimo, y menos en completa y absoluta ignorancia de lo que sucede, porque, gracias á las exageraciones de los reporteros, la alarma cunde y se extiende y el temor de una nueva torpeza que nos pueda conducir á ilusorias ó temerarias empresas preocupa ya profundamente á los elementos intelectuales, y muy pronto se extenderá á todas las esferas sociales.

No nos hemos repuesto de nuestros pasados desastres, y ya hay quien sueña con aventuras guerreras, con expediciones armadas y aun con triunfos positivos que presenciaría el jefe del Estado para que al soberano constitucional se atribuyera la victoria. Siguen predominando los intereses familiares sobre las nacionales y patrióticas conveniencias.

En Europa se dice: España no tiene barcos, su acción marítima es nula, pero tiene fuertes posiciones y apoyos en el mar para que otra escuadra pueda aprovisionarse y guardarse: esto por una parte; por otra parte consideran que tenemos ejércitos y contamos con la proximidad de nuestras costas á las costas africanas, pues nuestro ejército es el llamado á representar, si no el único, el principal papel en los sueños de conquista que otros acariacian con manos ajenas. Es decir, que nosotros pondremos lo principal y luego se nos darán los huesos para que nos entretengamos en correrías, mientras las multitud levantan arcos triunfales al rey vencedor y las madres lloran amargamente la pérdida de sus hijos queridos y los pueblos sufren las consecuencias de un presupuesto extraordinario para satisfacer los gastos de la expedición.

Claro está que, aunque esta peligro no es inminente, la verdad es que es muy contingente porque si la suerte le es favorable en un nuevo encuentro, aunque no sea definitivo, al jefe de la rebelión marroquí, puede haber llegado el momento de que las cancellerías dejen la pasividad con que presencian la lucha y adopten una actitud, que si no será la intervención armada desde luego, se le parecerá mucho, y entonces nosotros andaremos en el baile y el chutaco se nos vendrá encima sin paraguas y sin albergue. Es decir, que desconfiamos en absoluto de las medidas del gobierno, que no había adoptado ninguna de las previsiones propias de esos casos, y sólo confiamos en el pueblo, que debe prevenirse contra estas probables contingencias, negándose á toda aventura sin haber estudiado para el país, y que positivamente, procurar triunfos aparentes para rodear de la aureola de la victoria al poder irresponsable.

### LA GUERRA DE MARRUECOS El pretendiente Bu-Hamara

Los que blasonan de conocer las cosas de Marruecos aseguran que el victorioso jefe de los rebeldes marroquíes es un antiguo saltimbanqui, embaucador de oficio, jugador de feria, que vivía á costa de los tontos haciendo juegos de prestidigitación. Conformes están en ello cuanto hablaron de Bu-Hamara; pero debe reconocerse que quien logra atraer sobre sí la atención de toda Europa, poniendo en jaque al sultán de Marruecos, no es un hombre vulgar.

Tiene, en efecto, Bu-Hamara cualidades de inteligencia superior sobre el común de sus contemporáneos. El vivir explotando la credulidad de éstos y el elevarse desde su humilde origen á ser una personalidad agrada entre las tribus que le siguen, lo demuestra perfectamente.

Dióse á conocer primero Muley el-Roghi, el Djilili, por sus actos de prestidigitador. Vagando por los alrededores de Fez y de Marrakech, recorría pueblos y ferias haciendo juegos de mano y contando prodigios sobre naturales. Bu-Mellila era muy conocido, porque de continuo merodeaba en sus alrededores y se presentaba en la plaza. Las gentes le escuchaban con asombro y admiraban sus artes de jugador, acudiendo de lejanas tierras para presenciar sus maravillas. A esta admiración contribuía el ser también Bu-Hamara hombre de cierta cultura, pues sabe leer y escribir, y esto, que es cosa rara entre las gentes humildes del imperio, le dió gran prestigio.

Envanecióse el Muley Mohamed el Roghi con esta admiración, ó quiso ampliar el campo de sus explotaciones, y se presentó luego como un Mahdi, personaje sobrenatural, fingiéndose precursor del enviado del Profeta. Su charlatanería hizo fácilmente prosélitos, y bien pronto alcanzó gran popularidad, formando á su alrededor importante núcleo de partidarios.

Reinaba en algunas kábilas del Imperio gran descontento contra el Sultán Abd-el-Aziz, y Bu-Hamara aprovechóse de él para explotar, predicando la guerra contra el Emperador, en defensa de los derechos de su hermano mayor, Muley Mohamed, á quien habían arrebatado la Corona las artes de Sidi Ahmed Ben Mousa, á la muerte de Muley-Hassan. Como es sabido, Muley Mohamed se encontraba encerrado en una prisión de Mequinez por haberse levantado en armas contra su hermano.

No contento con esto, Bu-Hamara, aprovechando su semejanza con el hermano del Sultán, pretendió ser el propio Muley Mohamed, y las tribus bereberes, siempre dispuestas á la lucha civil, aparentaron creerle, por conveniencias propias, y le siguieron ciegamente, influidas también por el fanatismo religioso, que tan bien había sabido despertar el por otro nombre llamado Omar Zarkouni. Así llegó á ser el camello vagabundo de los primeros tiempos, prestidigitador de ferias, descendiente legítimo de Muley-Hassan y enviado de Mahoma como precursor del Mahdi.

En la actualidad, Mohamed el Roghi aparece sólo como el gran visir del verdadero Bu-Hamara. Las kábilas de Hyaina y de Ghiata, las más importantes de la región de Teza, reconocen su autoridad, que se extiende en un radio de más de cien kilómetros alrededor de Fez; y en todo el Rif, desde el Moluya hasta las inmediaciones de Tánger, cuenta á estas horas con numerosos partidarios. El se cree el dueño del Mogrheb, y anuncia que se abrirá camino, bajo la protección divina, hasta la mezquita de Fez, donde al evocar al Señor de la hora encontrará oculta en uno de los pilares del edificio sagrado la cimitarra con que llevará á término su obra.

Bu-Hamara (padre de la burra), que debe este nombre á ir siempre montado sobre una burra blanca, es hombre como de treinta y cinco á cuarenta años. Es alto, escuálido, de tez muy morena, de ojos muy vivos, con un sombrero de rala barba orlando la mandíbula inferior.

El pretendiente marroquí, que, según parece, gobierna con acierto sus huestes, ha establecido cerca de su persona la etiqueta de la Corte sherifiana, con todos sus detalles, sin que le falte el característico de la sombrilla verde para cubrir su augusta persona.

### Junta de Obras del Puerto

A las cuatro y media, y bajo la presidencia del Sr. Paig Boronat, se abrió la sesión de ayer.

Sólo asistieron ocho señores vocales, incluyendo al presidente.

La Junta la componen en la actualidad 21 vocales. Acto seguido leyóse, y fué aprobada, el acta de la sesión anterior.

Se entró en la orden del día, quedando aprobados, por unanimidad, todos los asuntos que en la misma fi uraban.

Los principales fueron: Comisión de Obras.—1.º Aprobar el decreto de la presidencia por el que se trasladó al ingeniero-director la orden de la dirección general de Obras públicas autorizando la redacción del proyecto de modificación de los diques exteriores.

2.º Quedar enterada la Junta del viaje á Bilbao del ingeniero auxiliar D. Justo Villar al objeto de presenciar las pruebas de materiales de hierro contratados por D. Julio Cebal.

3.º Nominar una ponencia encargada de estudiar si conviene establecer un seguro para los accidentes del trabajo que ocurran en las obras del puerto.

curso de hierro forjado para la reparación de las dragas España y Valencia, celebrado el día 20 del actual.

5.º Aprobar el proyecto de ensanche del dique de Poniente.

Comisión especial de Dragado extraordinario.—Presentó un dictamen exponiendo los trabajos que ha realizado.

Comisión de Gobierno y personal, Propiedades y derechos.

1.º Acordar el ensanche de la casa de Socorro del Grao.

2.º Denegar la petición de varios vecinos de Alboraya sobre los supuestos perjuicios originados por la última avenida del barranco de Carraixet.

Comisión de arbitros y cuentas.

1.º Aprobar el informe, que se ha de elevar al director general de Obras públicas sobre multas, por infracción de la circular sobre carbones, del Gobernador civil.

El comandante de Marina hizo uso de la palabra, como individuo de la Comisión especial del dragado, proponiendo la adquisición de una draga que cale 11 metros de profundidad.

El Sr. Teator elogió esta proposición, pidiendo se aprobara.

El mismo Sr. Teator propuso se concediese un voto de gracias para el Alcalde Sr. Igual, que ha dejado de ostentar dicha representación en la Junta, y dedicó un expresivo saludo al nuevo Alcalde Sr. Montesinos Checa, que asistió á la sesión.

Por último, la contaduría dió lectura al presupuesto que ha de regir durante el presente año 1908, que asciende en gastos á 4.817.427,62 pesetas, y en ingresos á 4.817.535,68.

Entre las principales partidas de gastos, figuran: Para obras nuevas, 4.150.000 pesetas; Dirección facultativa, 123.157,50; Administración, 131.063; Imprevistos, 20.000.

### Noticias del campo de la guerra

#### Las líneas militares

Los periódicos militares de España dicen que el objetivo de toda operación de las potencias interesadas en la cuestión de Marruecos, ha de ser necesariamente Taza y Fez; para llegar á ellos no hay más que tres líneas de operaciones: la cuenca del Sebta, que parte de la costa occidental de Marruecos y que podría elegir Inglaterra; el camino de Orán á Fez desde la frontera argelina, que emplearía Francia, y la cuenca del Moluya, que sería la que correspondiera de hecho y de derecho á España. Estas tres líneas convergen sobre el teatro de la insurrección y sobre la ciudad imperial.

Para que España pueda emprender su marcha al interior por la línea de Moluya, es preciso emplear como base de operaciones Chafarinas y Melilla; desde ambos puntos pueden avanzar dos cuerpos de ejército para caer sobre Taza y continuar luego reunidos sobre Fez.

Melilla y Chafarinas, por lo tanto, tienen en estos momentos una gran importancia militar para España en el presente conflicto, y los trabajos de preparación del ministro de la Guerra deben tomar por base principal estas posesiones.

#### Marruecos.—Su extensión y población.—El ejército imperial

Las noticias publicadas por los periódicos europeos acerca de la guerra civil en Marruecos dan carácter de actualidad á todo lo concerniente á aquel Imperio. Su extensión, aunque no puede precisarse de una manera exacta, parece ser, aproximadamente, la de España: unos quinientos mil kilómetros cuadrados, y su población, según cálculos probables, es de unos nueve millones de habitantes.

Habitaba este país, cuya sumisión al Emperador es, á excepción de una parte no muy grande, puramente nominal, cinco razas casi distintas. Los moros, árabes, bereberes y negros que profesan la religión de Mahoma, y los judíos, sectarios de Moisés.

El gobierno es despótico. El Sultán tiene á su lado varios consejeros que posiblemente ostentan el nombre de ministros de Hacienda, de la Guerra, etc., sin tesoros que administrar ni ejércitos que organizar. Uno de estos consejeros se llama Visir, y entre sus atribuciones es una de las más importantes la que se refiere á la diplomacia extranjera. Siguen en orden de importancia los Bajas, que son gobernadores de las distintas comarcas; los Kaid, Kadies y Majiceb, que se parecen á nuestros alcaldes por la asimilación de las funciones que desempeñan, y Xej ó jefes de aduar.

La administración de justicia es rápida y expedita. El bajá ó gobernador se halla revestido de amplios poderes para sentenciar y ejecutar cuantos castigos dicte con arreglo á su criterio, y tan sólo en el caso de que la sentencia recaiga en un xerif ó el delito sea de pena de muerte ó amputación de un miembro, tiene el deber de comunicar los hechos al emperador.

Los castigos son de una barbarie feroz. Juzgase por las siguientes muestras: los asesinos son condenados á muerte, que se ejecuta disparando sobre el reo un tiro á boca de jarro, mientras otro verdugo le remata, cortándole la cabeza. La tercera reincidencia en el robo se castiga cortando al delincuente la mano derecha y el pie izquierdo. Después de cortados, surgen el miembro mutilado, á fin de evitar la hemorragia, en un caldero de pez hirviendo. La pena de azotes es de dos clases: la primera consiste en tender á la víctima en el suelo, boca abajo, y una vez desnuda la espalda, la azotan con una cuerda embreada; si el delito es más grave, se monta el reo en un seno y se le pasea por la ciudad azotándole y pregonando el por qué del castigo.

A las mujeres se les azota las plantas de los pies.

El ejército se compone de infantería (Askar), caballería (Mejassia) y artillería (Tabdija). La fuerza efectiva de los askaris no excede de 6.000 hombres: usan chaquetilla encarnada, zaragallones ó bombachos y van descalzos; otros sólo llevan un taparrabos y algunos una levita de desecho de las que visten los oficiales del ejército inglés.

El armamento es tan variado como la indumentaria: unos llevan fusiles de chispa; los del interior, algunos los tienen de los modernos sistemas, el Remington especialmente. Unos soldados tienen bayoneta, otros la llevan rota y muchos carecen de ella. El corsejo casi no existe: una bolsa para la pólvora y otra para las balas. Los jefes de estos soldados se denominan Akiderja, Kaid el miá y Mekadem, que podríamos comparar con los grados de jefe, capitán y subalternos, respectivamente. Visten mejor que sus subordinados; pero con la misma uniformidad que éstos: sus armas consisten en un sable, espada ó espadín, según los medios de cada cual. Sus sueldos son irrisorios. Las fracciones en que estas tropas se dividen suelen tomar nombre del jefe que las manda. Desde nuestra campaña del año 1859 se ha introducido en el ejército una música militar, organizada por renegados ó desertores, que aún continúa bajo su dirección y funciona generalmente en todos los actos de la Corte sherifiana. Los aires más simpáticos para los marroquíes, ejecutados siempre de un modo infernal, son la Marcha Real, el Himno de Riego y la Jota aragonesa.

Las mejassias son los que suelen llamarse moros de rey: son plazas montadas, y están mejor uniformados y armados que los askaris.

Los tabdija ó artilleros residen en las plazas, excepto los encargados de servir la media docena de piezas de campaña, reguladas por representantes europeos. Los cañones que más abundan son los de bronce antiguos. Los tabdija sirven también como marineros.

La industria y el comercio son escasos. En Fez se confecciona gran cantidad de babuchas, se curtan pieles, se tejen telas primorosamente bordadas y se fabrican vajillas; en Rabat, tapetes y alfombras; en Tetán, armas de fuego, y en Mogador bandejas cinceladas.

Sus principales ciudades son Fez, Marruecos, Mequinez y Rabat, donde reside el emperador por temporadas.

En el Mediterráneo, Tetán; en el Estrecho, Tánger; en el Océano, Arcila, Larache, Alcazar-Kebir, Uaran, Melidia, Rabat, Fedula, Casablanca, Mogador y Táfilte.

Fes Yedid ó Fez, que entre las capitales de Marruecos es la que más á menudo sirve de residencia al sultán, encierra en sus muros una población numerosa. El río Fes riega sus campos. Vista la ciudad desde los promontorios de ruinas que se elevan fuera de las murallas al Sur, al Norte y al Oeste, Fez ofrece un aspecto encantador: su caserío está construido como sobre escalones; sus altos minaretes ostentan grandes bolas doradas, y destacan entre sus construcciones la Kasba y la techumbre de la mezquita principal. La ciudad se divide en dos partes: la nueva y la vieja. No obstante la abundancia de agua de que puede disponer la población, las inmundicias de las calles y de las casas cambian casi todos los corrales en cloacas.

Las enfermedades diezman constantemente á sus habitantes. De las 785 mezquitas que en otro tiempo tuvo, conserva sólo 130. Las más notables son la de Muley Dris y Karesun, lugares santos, casi tan venerados como los santuarios de la Mecca y de Medina; la segunda posee una famosa biblioteca, que atrae un gran número de estudiantes de Marruecos y aun de Argelia, que acuden allí para aprender Teología, Jurisprudencia y Astronomía.

Entre Túniz y Fez encuéntrase Taza, donde han sido derrotadas las tropas del sultán. Ocupa una magnífica posición y pertenece oficialmente al sultán, que allí tiene una pequeña guarnición de soldados que, encerrados en el doble recinto de Taza, merecen realmente la denominación de prisioneros.

#### El partido religioso contra el sultán

El partido religioso ha adquirido en Marruecos gran importancia, y ha creado una opinión ostensiblemente enemiga del sultán.

Los santones hacen ardua propaganda contra el sultán, y le consideran como principal causante de todas las desgracias y trastornos, por haber olvidado la tradicional religión de sus padres y haberse entregado á los cristianos, que hoy son los dueños del imperio.

Demuestran públicamente sus simpatías hacia el pretendiente, porque éste le ofrece la integridad absoluta del Islam y el respeto á la tradición, á la que tan apegados son los moros.

Censuran con acritud la conducta del sultán, preguntándose de qué le han servido las fuerzas de que blasona, cuando en tres meses, contando con tantas tropas, tantas kábilas adictas, tanto armamento moderno y municiones, tanto dinero y tantos consejos, nada ha logrado hacer ni ningún peligro conjurar, sino que, por el contrario, ha dejado que un agitador sobre tantos bríos y reuma tras sí tantos combatientes.

El pueblo participa de estas ideas y no oculta sus simpatías por el pretendiente, que, maldiciendo del cristianismo, les ofrece la integridad del Islam, la religión de Mahoma, de la que mándrase cada vez más fervorosos creyentes, por lo mismo que la consideran en peligro como religión del Estado.

#### Los leales

Los amantes del orden, los leales del emperador, aunque alarmadísimos después de la catástrofe, esperan que las tropas diseminadas entre Fez y Taza sean más afortunadas que las que se batieron contra los rebeldes en el territorio de Tsal.

Afirman que esas tropas llegarán á unirse y entrarán nuevamente en combate.

Y esperan que serán más afortunadas y conseguirán alguna victoria que borre el último desastre.

#### Burias

Cartas de Fez aseguran que los moros de la capital celebran con gran complacencia las contrariedades que sufre Abd-el-Aziz.

Demuestran vivamente el deseo de que triunfe la causa de Mohamed el-Roghi.

Jamás los moros se atrevieron á tanto contra su emperador.

#### Asedio de Fez

Hay gran ansiedad por recibir noticias de las operaciones.

Los diplomáticos extranjeros despliegan la mayor actividad en la organización de medios que les permita saber noticias de la rebelión, para comunicárselas á sus gobiernos.

Las últimas noticias dicen que ha salido de Mequinez para Fez un destacamento de tropas leales, estudiando un convoy con víveres.

Se duda que pueda llegar á su destino, porque las fuerzas del pretendiente se disponen á coparlo.

Los rebeldes han cortado el acueducto, dejando sin agua á Fez.

El ejército rebelde, dividido convenientemente, asedia á la población, en términos que se cree que de no acudir las kábilas del Sur, antes de tres días se rendirá la plaza.

Se ha asegurado que el sultán había salido de Fez, pero nada de esto dicen los informes recibidos.

#### Campaña municipal

Ayer fué día laborioso en las Casas Consistoriales. Há aquí las comisiones que se reunieron y los acuerdos que adoptaron:

ENSANCHE.—Presidió el Sr. Araixa: Que se expidie un solar de la calle continuación de Cádiz, propiedad de D. Peregrin Amorós, designado á los señores Tatay y Ordeig para que traten con el propietario la cuantía y forma de pago; obligar al propietario de la casa núm. 8 de la calle de Cirilo Amorós, á que derribe unas cubiertas construidas sin licencia en el patio central de la manzana y paralice el funcionamiento de una máquina de vapor, por no estar autorizado para ello; aceptar las condiciones impuestas por los propietarios de las casas números 3 y 5 de la plaza de la Ermita y 257 de la calle de San Vicente, por la ocupación de las mismas para la construcción del desvío de la acequia de San Jerónimo, y que, previa la redacción del pliego de condiciones económicas, se lleven á efecto las obras por subasta; imponer el recargo extraordinario del 4 por 100 sobre la contribución de una casa de la calle de Buenavista, propiedad de D. Francisco Martín, durante un período de 25 años; consentir la permanencia de unas cubiertas construidas en la casa núm. 28 de la calle de Borrill, con el carácter de provisionales; conceder autorización para instalar motores á gas en las casas números 7 de la calle de Tomasos, 7 de la de Espartero, 30 de la de Ruzaña, 47 de la misma calle, 6 de la de Juan de Mens y 94 de la de Guillermo de Castro; autorizar á los señores Gil y Laguarda para construir una pared de cierre en la Gran Vía; engasgar una parcela del camino de la Parreta, que solicita adquirir D. José Peris Labradero, por el precio de treinta pesetas el metro, ofrecido por el interesado; conceder licencia para realizar obras, y que los señores Tatay, director de Paseos y arquitecto se pongan de acuerdo y formulen las condiciones encaminadas á lo propuesto por el primero de los indicados señores, para convertir la Gran Vía en paseo jardín, á fin de que en la próxima sesión de la comisión pueda acordarse la realización del proyecto.

POLICIA URBANA.—Presidió el señor Maestro: Proponer al Ayuntamiento se desaloje la casa núm. 38 de la calle de Bonaire, adquirida por dicha corporación para ensanche de la vía pública; que se proceda de oficio al derribo de la casa núm. 8 de la calle del Pintor Domingo, por su estado ruinoso; que se informe favorablemente el proyecto de instalación de un Cerezero en la plaza de Levante; que se nombre una ponencia, que con otra que se designe por la comisión de Ordenanzas, formulen los artículos que crean deban adicionarse, referentes al servicio de limpieza pública, y conceder cuatro licencias para obras.

BENEVOLENCIA Y SANIDAD.—Presidió el Sr. Martínez: Proponer de nuevo al Ayuntamiento conceda una pensión vitalicia al dependiente municipal José Herrero, que ha venido prestando servicios 27 años; aprobar la propuesta de la inspección de Sanidad para la provisión por concurso de dos plazas de médicos numerarios de dicho cuerpo; conceder un plazo improrrogable de un mes para desahogar las casetas ó lonjas del Mercado central, que no estén destinadas á la venta de comestibles, y proponer al Ayuntamiento se alquile un edificio en el distrito de Ruzaña, para establecer la casa de Socorro.

PROPIEDADES Y DERECHOS.—La presidió el Sr. Guillén Ergo, y acordó: proponer la venta de unas casas que el Ayuntamiento posee en Carpes; y conceder una cantidad para completar la reforma del alrededor de los Silos de Burjasot, principiada por el municipio de este pueblo.

GUARDIA MUNICIPAL.—La presidió el Sr. Martínez, y acordó: trasladar al Asilo municipal el retén de la plaza de Collado, haciendo desaparecer de esta el kiosco que molesta; y otorgar la acostumbrada gratificación al armero de la guardia municipal.

CONSUMOS.—Presidió el Sr. Flores, y acordó aprobar la valoración practicada por el arquitecto municipal, de los efectos enterados al arrendatario, y aprobar varios expedientes de trámite.

#### Noticia

Ese pobre Dr. Molino é incoherente, que gerlo.

Anoche soldó otra gacchilla nestr porder á náda de que los Saratori basta desadrede como remedo no dice ni una palabra de fantá base

Las personas que sufran **neuralgia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón y demás enfermedades nerviosas** recobrarán rápidamente la salud perdida con el **FOSFO GLICO-KOLA** los médicos más eminentes recomiendan este medicamento. Este producto se expende en todas las farmacias y droguerías bien surtidas, y especialmente en la farmacia del Dr. Graus, plaza de Santa Catalina, 4, y en su laboratorio, París y Valero (antes Paz), letra N.—VALENCIA.

# OBSEQUIO HUMANITARIO

# JARABE PECTORAL ANTISEPTICO SEDANTE DEL DR. GRAUS

Es un seguro remedio de toda suerte de afecciones de las vías y aparato respiratorio, desde las más sencillas hasta el más acentuado estado congestivo ó consuntivo. Es, pues, un antiséptico pulmonar de primer orden, que cura las afecciones de la garganta, de los bronquios, de los pulmones, la ronquera, catarros, estados diséncicos y asmáticos, y toda clase de tos, por crónica que sea, incluso la de los tísicos y la coqueluche ó tos ferina, azote de nuestros niños. Este producto se expende en todas las farmacias y droguerías bien surtidas, y especialmente en la farmacia del Dr. Graus, plaza de Santa Catalina, 4, y en su laboratorio, París y Valero (antes Paz), letra N.—VALENCIA.

# PIANOS ORTIZ & CUSSO

LA PRIMERA MARCA ESPAÑOLA en los terrenos científico, industrial y artístico. **Primera y única fábrica** montada en España con todos los adelantos modernos para la producción anual de **120 pianos de cola y verticales**. La de mayor producción. La marca **ORTIZ & CUSSO** es la única que tiene superioridad sobre las demás **en todos sus modelos**, lo que le ha permitido lanzar el reto de la **comparación** en Barcelona y en Madrid, sin que haya sido aceptado.

## Grandes Pianos de Concierto

LOS ARTISTAS PARA SU USO PREFEREN LOS PIANOS **ORTIZ & CUSSO**. Pianos al contado: De 1000 á 5000 pesetas. » á plazos: desde 25 pesetas mensuales. En los conciertos, casinos y salones Piano "ORTIZ & CUSSO", aristocráticos el predominio es del

### REPUTACION UNIVERSAL

### EXPORTACION A TODOS LOS PAISES

Unico depositario y agente general para las provincias de Alicante, Castellón y Valencia. **A. Sánchez Ferris**.—Almacenes de música.—Bajada San Francisco, 29

un ignorante en cuestiones sociales, es que le recibió el doctor Koch en Berlín. «Atene usted esa mosca... Y aun cuando fuese verdad la visita al doctor Koch—hecho algo discutible, pues siempre que Moliner suelta una trola la coloca en Berlín—qué relación tienen las doctrinas sociales con el ilustre microbiólogo?»

Ni que ese hombre escribiera para Villarreal. Nosotros, que no somos médicos ni pensamos inventar Sanatorios, si fuésemos mañana á Berlín y desearáramos visitar á Koch, esto nos recibiría amablemente, como todos los sabios y los grandes artistas de Europa reciben á los extranjeros que solicitan cortésmente una entrevista. Y no por esto nos consideraríamos más ignorantes ó más sabios.

Lo que nos intriga un poco es lo que Moliner diría á Koch ó Koch á Moliner. Comprendemos que un doctor de cultura europea, como los tenemos en España (el doctor Amalio Jimeno, por ejemplo, que habla correctamente el francés y el alemán), pueda visitar á una emigración científica y partir con ella sin dificultad.

Pero Moliner, que sólo habla el valenciano y el castellano, ¿qué sacaría de la visita á un colega el doctor alemán? ¿Cómo demonios se entendería con él...?

A no ser que el entretenido doctor, acordándose de que los apóstoles tienen el don de lenguas, inventase un lenguaje; el de los doctores, que hace siglos usan los novios para comunicarse de balcón á calle.

En la Correspondencia de anoche encontramos el siguiente suelto:

«Los Sres. Francisco Pajarón, Jaime Roselló y Vicente Rico, en representación de los Centros Obreros de las calles de En Sendera, Palomar y Sirauna, respectivamente, nos ruegan en esta carta hagamos constar que en la reunión que se celebró en la calle del Palomar para discutir el reglamento de la Casa del Pueblo no se trató de Economía política, ni de rechazar el salario de retroces, ni de que la dependencia del local estuviera á cargo de las Sociedades obreras, siendo costado por las mismas, y añadieron únicamente se trató de la conveniencia de instalar en la Casa del Pueblo escuelas de Artes y Oficios y Universidad Obrera; que se puso reparos al salón de espectáculos por crear sería mejor destinar aquel local á mítines y conferencias obreras, y que se propuso que el conserje estuviera á las órdenes de las Sociedades allí instaladas.»

Ya nos figurábamos que no existía la hostilidad que se quiso suponer contra el proyecto de Casa del Pueblo.

Tenemos la seguridad, porque conocemos la cultura y sensatez de los obreros valencianos, de que el Ayuntamiento y las sociedades obreras vendrán á perfecto acuerdo en dicho asunto. Y vendrán á acuerdo, porque el Ayuntamiento otorgará cuantas libertades pueda conceder á una institución de esta clase, y porque los obreros se capacitarán de qué es lo que puede conceder un Ayuntamiento, dentro de los límites que le imponen las leyes vigentes.

Hoy se celebrará en Montroy un mitin republicano.

Harán uso de la palabra la propagandista doña Elena Just y nuestro compañero D. Félix Azarri, no pudiendo asistir el Sr. Manáut, como habíamos dicho, por hallarse indispuerto.

Ya hacía días que, por fortuna, no se registraba ningún atropello de la policía de la ciudad.

Ayer, sin embargo, quisieron los del orden público dar fe de su existencia y eligieron para campo de su hazaña la casa de comidas situada en la casa núm. 1 de la calle de Sagunto.

A las siete de la tarde penetraron en dicho establecimiento, sin solicitar permiso del dueño de la casa, cinco individuos y un cabo del cuerpo de orden público. Inmediatamente, y sin guardar á nadie consideración alguna, comenzaron á cachear á todos los obreros que encontraron y á registrar hasta el último rincón de las habitaciones.

Después de practicada esta hazaña llamaron al dueño, le sometieron á un interrogatorio, le tomaron el nombre y desaparecieron de la casa de comidas, satisfechos sin duda de haber realizado un excelente servicio.

Hay que hacer constar que en el cacheo no encontraron ni una sola arma.

Y luego dirán que la policía no trabaja! Suponemos que este servicio no habrá sido dispuesto ni por el jefe Sr. Gómez, ni mucho menos por el Gobernador intarino marqués de Gorzález.

Los allanamientos de morada están castigados en el Código penal con penas severísimas. Y la policía, al penetrar ayer sin mandato judicial en las habitaciones de la indicada casa, realizó un allanamiento de morada que no debe quedar impune.

La Alcaldía ha ordenado al inspector municipal de electricidad, Sr. Suárez, inspeccione las instalaciones eléctricas de la feria.

La Correspondencia de Valencia, cuya imparcialidad en los asuntos municipales nadie irá en duda, decía anoche:

«Una vez primera, desde que existe en Valencia provincial, hay que registrar para el Ayuntamiento, de que no, la Corporación municipal no corriente ni un solo céntimo de contribución, pases, pases, espaldas y Montesión Checa.»

«Una peseta por continuo que aún queda una reportancia en la caja del Ayuntamiento.»

«Los ejecutores de los trabajos, á éste y á aquellos que se le atribuyen, se estrañan, y el Ayuntamiento, al no poder hacer nada, se estrañan.»

«El Ayuntamiento, al no poder hacer nada, se estrañan.»

«El Ayuntamiento, al no poder hacer nada, se estrañan.»

excelente administración de los representantes de Valencia en el Municipio.

La casa editorial de D. Francisco Sempere hará hoy un magnífico regalo á sus clientes. Todos los que adquirieran libros por valor desde una peseta en adelante, recibirán un magnífico almanaque con planchas rojas, azules y de otros colores. Cada día del año tiene al pie la fecha geológica de los hombres que más han brillado en el mundo como filósofos, artistas, políticos, revolucionarios, etc. El almanaque no forma bloc, habiéndose confeccionado en forma de hojas que pueden levantarse para facilitar cualquier consulta rápidamente. Los almanagues, que según hemos dicho, son preciosos y utilísimos, se regalarán en la librería de D. Francisco Sempere, calle del Pintor Sorolla y en la sucursal establecida en la feria.

Teatro Principal Hoy por la tarde **Bohème**, SALVAORET.—Por la noche última **Tosca**.

Por asuntos particulares, salió ayer para Zaragoza nuestro querido amigo D. Adolfo Beltrán, que regresará á Valencia dentro de dos ó tres días.

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

El Club Radical «Lo Ideal» celebró el domingo próximo pasado, á las cuatro de la tarde, en su casa social, calle Alta, núm. 30, la inauguración de las sesiones psíquicas, que continuará en lo sucesivo, los martes, viernes y domingos á la misma hora y los jueves á las nueve de la noche.

Se ruega á los socios pasen por secretaría á recoger sus contrasñas, sin las cuales no se les permitirá la entrada en el local.

Se invita á todos los amantes del racionalismo psíquico á que se dignen suscribir en las listas de la sociedad, pudiendo verificarlo como socios protectores todos los días laborables de siete á nueve de la noche.—El presidente, Alfredo Royo.

Ayer recibimos un telegrama de nuestro corresponsal en Gandía, comunicándonos que se ha reunido la junta de reformas sociales para tratar del asunto relacionado con el dependiente Lloret y sus compañeros. También la junta de la dependencia mercantil comunica antecedentes á la junta de Valencia.

Anteayer rieron en Silla por cuestión de juego los vecinos de dicha ciudad conocidos por «Catarrochi» y «Cole». El primero sacó una navaja para agredir al «Cole», y éste, al ver tal ademán, disparó dos tiros de pistola, que fueron á herir á un compañero de los contendientes, llamado «Magro» y á un niño de 10 años, que, por desgracia, pasaban por el sitio de la refriega en el momento de los disparos.

Ignoramos si las heridas revisten gravedad.

De doce á cuatro de esta madrugada celebrará baile de trajes en los salones del Centro de Fusión Republicana, la Sociedad Recreativa Familiar.

A juzgar por el número de invitaciones que han sido solicitadas, se espera que el baile se verá muy concurrido.

Teatro Principal Hoy por la tarde **Bohème**, SALVAORET.—Por la noche última **Tosca**.

El día 4 del actual aparecerá en nuestra capital un nuevo semanario sociológico con el título de *Juventud*.

Anoche á las doce constituyéronse en las expendedorías de efectos estancados los dependientes de la Compañía Arrendataria, para hacer el inventario y canje de los efectos que cada uno de ellos tiene.

Los dueños de las empresas de coches fúnebres de nuestra ciudad nos ruegan hagamos constar que desde hoy satisfacen mayores arbitrios municipales por la prestación de dichos servicios.

Anoche á las siete y media fué asistida en el Hospital una mujer de 65 años, llamada María Bonera Vila, que tenía roto el brazo derecho.

La causa de este suceso parece que fué una cuestión de familia.

El Alcalde firmó ayer la escritura de expropiación de unos terrenos situados en la calle prolongación de D. Juan de Austria, propiedad de la señora doña Luisa de Pedro y marqués de Torralva. Autorizó el documento el notario señor Basado. La cantidad por la que se expropiaron dichos terrenos es la de 28.495'05 pesetas.

Por la Alcaldía se ha ordenado á los directores de la Compañía General de Tranvías Eléctricos y Sociedad Valenciana de Tranvías reparar las entresías y zonas laterales en el interior y afueras de esta ciudad.

En el negociado de Quintas de este Ayuntamiento se interesa la compra de los mozos que sirvieron en el regimiento de Luchana desde 1896 á 1899, para entregarles la oportuna licencia.

Una comisión de vecinos de los poblados marítimos ha visitado al Alcalde, Sr. Montesión Checa, interesándole para que gestione de las empresas de tranvías de Valencia al Grao presten servicio de hora en hora, por lo menos desde las nueve hasta las doce de la noche.

El teniente de Alcalde Sr. Pinto conferenció ayer mañana con el Alcalde acerca de la cuestión que existe en el Matadero por obligar al contratista del peso público á los dueños de las reses á que lo utilicen, faltando á las condiciones del contrato. El Sr. Montesión ha delegado al Sr. Pinto para que solucione el asunto de forma que nadie resulte perjudicado.

Anteayer falleció en Villamarquante don Pascual Castañer Zamora, padre de nuestro amigo y correligionario D. José Castañer, tesorero del Centro de Fusión Republicana de aquella localidad.

Al enterro asistieron todos los correligionarios y una nutrida representación de la junta directiva del partido.

Desahucio en paz el honrado ciudadano Castañer y recibe su familia nuestro sentido pésame.

Teatro Principal Hoy por la tarde **Bohème**, SALVAORET.—Por la noche última **Tosca**.

Hoy jueves, de doce á cuatro de la madrugada, celebrará baile de trajes la sociedad Arria Club en sus salones de la calle del Arzobispo Mayor, núm. 12. Los socios podrán retirar sus respectivos pases hasta las once.

En la última junta general celebrada por la Sociedad Valenciana de Agricultura renovóse la directiva en la forma siguiente:

Presidente, D. Ricardo Ylarri; vice 1.º don Mariano Barranco; vice 2.º, general D. Luis Moncada; vocales: 1.º D. Luis Díez; 2.º, don Agustín Bataller; 3.º, D. Alfredo Gómez; tesorero, D. Manuel Ojau; secretario, D. Carlos Corbi; y vice, D. Juan Royo.

Los haberes de Diciembre de los maestros de primera enseñanza del partido de Alcira se pagarán en casa del habilitado desde el día 1.º al 6.º del presente Enero.

LAPIDAS J. Barroo Ayala, Gervantes, 8. Teléfono 687.

En la habitación tercera de la casa número 10 de la calle del Angel, declaróse ayer tarde, á las cinco y media, un incendio.

Aunque algunos municipales y vecinos intentaron apagar el fuego, no lo consiguieron, siendo preciso que se diera aviso á los bomberos.

Una sección de los mismos, con un carro de material, presentose en el acto á las órdenes del ayudante Sr. Monzó, consiguiendo apagar el fuego.

La causa del incendio fué, según parece, el haberse inflamado una cantidad de celulín, que estaba elaborando un abanico, que en dicho cuarto tiene su taller.

Las pérdidas son de poca importancia, reduciéndose á una estantería, en la que había abanicos.

Ningún elixir dentífico puede compararse á la Odontina antiséptica de Llisterrá á base de timol, mentol y quina. 1 peseta frasco.

Hoy á las nueve de la mañana se verificará una gran tirada de palomos y aves acuáticas en la desembocadura del río (Grao), junto á los baños de Caro, y por la tarde á las dos en San Pedro Pascual (Valencia) y en el canal del río denominado «La Pechina».

El tercer Depósito de Artillería avisa á los individuos del batallón de Melilla que pasaron en Diciembre á reserva activa y residen en la capital, que se presenten á recoger sus pases y fe de soltería.

Teatro Principal Hoy por la tarde **Bohème**, SALVAORET.—Por la noche última **Tosca**.

rosquilletas finas con aceite, panecillos con crema ó nocturnos y pasteles de todas clases.

PARA LAS NAVIDADES.—Gran surtido en juguetes. Tomás Hernández, Paz, 6.

Teatro Principal Hoy por la tarde **Bohème**, SALVAORET.—Por la noche última **Tosca**.

Añilores para corbata á cuatro reales doce, y medallones para cadena de reloj, á seis con el retrato de los Sres. D. Rodrigo Soriano y Blasco Ibáñez. Para pedidos, dirigirse á don José Blanquer, Pasaje Monistrol, 6, Valencia.

DENTISTA.—E. Brotons Bonet. Dientes artificiales. Operaciones sin dolor. Plaza de San Francisco, 19, pral.

«Extracto de carne del doctor Castell.» Este preparado, muy rico en elementos nutritivos, es un potente tónico; una enochada diluida en tres de agua equivale á la mejor taza de caldo. Pídase en todas las farmacias y droguerías. Laboratorio del Dr. Castell Oria, Almas, 7, Valencia.

ARTICULOS PARA VIAJES.—Pelucas, monederos, tarjeteros, paraguas y hules. Tomás Hernández, Paz, 6.

Dolor de cabeza desaparece en cinco minutos con Hemicranina Caldera. Pédido en farmacias.

Los poderosos tónicos reconstituyentes de más grato sabor Fosfo-glicol-kola Domenech. Fosfo-glicol-kola teinada. Domenech y Fosfo-glicol-kola ferruginoso Domenech, véndese en las principales farmacias.

Las «Pastillas Panera» son el remedio más eficaz contra la tos. Depósitos: Droguería Hijos de Blas Cuesta, farmacia de San Antonio y demás bien surtidas.

Trinquete de Pelayo.—Hoy á las 3 y media se jugará un extraordinario partido de pelota á 50 tantos, á escalera por encima de cuerda entre los afamados pelotaris siguientes: Hilario, Font, Magne y Mendoza (azules), contra Arturo de Paterna, Nel y Mari (rojos). A tan buen partido la entrada costará 15 céntimos silla.

PERFUMERIA.—Objetos para regalos, bisutería, completos surtidos. Tomás Hernández, Paz, 15.

Fusión Republicana CASINO REPUBLICANO DE BENIMACLET «LA LIBERTAD».—Este Casino celebrará junta general ordinaria hoy á las cuatro de la tarde. Se encarece la puntual asistencia.—Benimaclet 31 Diciembre 1902.—La directiva.

CASINO DE FUSION REPUBLICANA DEL CABANAL.—El domingo, 4 del actual, á las tres y media de la tarde, se celebrará un mitin en este Casino, calle de J. Benlliure del poblado del Cabanal, en el cual hará uso de la palabra los Sres. Payá, Chover, Beltrán (don Ovidio), Manáut (D. Luis) y otros oradores.

Boletín Oficial de la provincia de Valencia Se publica todos los días, excepto los lunes. Precios de suscripción en Valencia: 1 mes, 3 ptas.; 3 meses, 8; 6 meses, 15; un año, 28.—Fuera de Valencia: 5, 12, 22 y 40 respectivamente. Administración: Pelayo, 20

Movimiento obrero SILLEROS.—Se convoca á junta general ordinaria para mañana, á las nueve de la noche, en su casa social de la calle de Ensendra. Se ruega encarecidamente la puntual asistencia.—El secretario, J. Jordán.

OPERARIOS EN BALDOSAS DE PORTLAND.—Se convoca á todos los compañeros á junta general esta mañana á las nueve de la misma en el Centro de la calle de Ensendra. Se encarece la asistencia puntual.—El presidente, Juan Ribes.

CARPINTEROS «LA UNION».—Esta sociedad celebrará junta general ordinaria el día 4 de Enero á las diez de la mañana en su casa social, Ensendra, núm. 2. Se encarece la más puntual asistencia para el oficio. Compañeros, no faltéis.

Sociedad de aguas potables y mejoras de Valencia En el día de ayer y ante el Notario de esta capital don Luis Miranda y García, se verificó el sorteo de las 16 obligaciones que esta Sociedad ha de amortizar por el año 1902, habiendo correspondido la amortización á los números 25, 82, 800, 478, 197, 84, 780, 689, 99, 516, 3, 392, 101, 627, 806 y 489.

Los poseedores de dichas obligaciones podrán pasar por la casa social, calle de Caballeros, núm. 34, entresuelo, desde el día 3 del corriente.

Desde hoy queda abierto toda la noche el horno de la calle de Santa Teresa, frente al Conde Parent, donde el público encontrará

trienio mes, de 9 á 12, los días laborables á hacer las efectivas. Igualmente se anuncia el pago del cupón núm. 24, correspondiente á las obligaciones que esta sociedad tiene emitidas, cuyo pago, así como el de las amortizaciones se verificará con deducción de los impuestos correspondientes.

Valencia 1.º Enero de 1903.—El director. Ludovico Simulín.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—A las 3'45.—La Bohème, por SALVAORET.—A las 8'45.—Beneficio del tenor Sr. D. Ottavio Tosca.

TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 3'30.—La Barraca.—El sant del agüelo.

A las 8'30.—El bajo y el principal.—El sant del agüelo.

TEATRO DE RUZAFIA.—A las 3'30.—San Juan de Luz.—El puño de rosas.—La mazorca roja.

A las 8'30.—San Juan de Luz.—Loja Montes.—El puño de rosas.

TEATRO CIRCO APOLO.—A las 3.—Los pobres de Madrid.—Mentiría y el tio Lepa.

A las 8'30.—Maria Menotti la loca de los Alpes.—Una sogra de castañola.

NOVEDADES DE BURJASOT.—A las 8.—El primer reserva.—Carcelera.—El juicio oral.

CIRCO ARAGON (tercia).—Secciones desde las tres en adelante.

FABRIL JAPONES.—Situado en los solares de San Francisco.—Cuadros de cinematógrafo.—Baile.—La sinival artista PETITE OTERO.—Baile por las Sras. Calvo y Mota.

SALON NOVEDADES.—A las 7.—Grandes cuadros de cinematógrafo entre ellos el interesante cuadro histórico titulado «Sansón y Dalila» por el cinematógrafo Raf.—Couplets señorita Luz-Bell.—Baile pareja Mestre.

Pérdida De un perrito chato, negro, con manita azul y caparazón con cascabeles, que se extravió desde el café de la Habana á los solares de San Francisco. Al que lo presente al dueño del café indicado se le dará una buena gratificación.

Manuel Boix Se desea saber el paradero del joven valenciano D. Manuel Boix, que en la última exposición de París fué intérprete español; luego pasó á perfeccionarse en el inglés á Londres y que últimamente estaba de profesor de idiomas en la Escuela Laica de Sestao.

Dirigirse en Alcalá de Henares á Joaquín Ibarra ó Nicomedes Santa María Reterado.

DEBE LEERSE

La Librería de Aguilar hace saber al público que en virtud de un contrato que ha celebrado con la importante Revista madrileña *Blanco y Negro*, todas las personas que deseen suscribirse por su conducto á la citada publicación, obtendrán una importante economía.

Por la belleza de sus ilustraciones en color, por lo escogido y ameno de su texto, é interesantes informaciones, *Blanco y Negro* ha llegado á ser el periódico predilecto en todas las casas, y uno de los mejores semanarios europeos.

BASES DE LA SUSCRIPCION 1.º Un mes, 1'15 pesetas; trimestre, 3'40 pesetas, ó sea, aproximadamente, al ínfimo precio de 26 céntimos el número, toda vez que *Blanco y Negro* publica 13 números al tri trimestre.

2.º Cortés y remítase á nuestro domicilio, calle Caballeros, núm. 1, el siguiente Boletín:

3.º El cobro de la suscripción se hará á domicilio y por adelantado.

REGALO Los que se suscriban por el trimestre de Enero, Febrero y Marzo de 1903, recibirán gratis antes de fin de Enero un elegante almanaque perpetuo de pared, de una forma nueva y original, y cuyo precio para el público será de una peseta.

Papel para fumar «LA YANA», Clase especial empacado.—Cinco y diez céntimos.—Libro con fotografías.

Pañería de Abdón Ibáñez Trajes á medida, elegantes dibujos y confección esmerada. Plaza de Cejeros, 5.

# TOMADO A TIEMPO



Un remedio sencillo al principio es más eficaz que los más eminentes en el período más algiado de la enfermedad.

**Dr. MUNYON.**  
El Remedio del Dr. Munyon para el Rigido corrige la biliosidad, el estreñimiento, la letargia y todos los desórdenes del hígado. Precio, ptas. 1.75.

El Remedio del Dr. Munyon para Enfermedades de las Damas (males femeniles) es el mejor del mundo, no existe otro que le iguale en su eficacia. Precio, ptas. 1.75.

El Remedio del Dr. Munyon para los Dolores de Cabeza, los corrige cuando más en tres minutos. Precio, ptas. 1.75.

Las Pastillas D. D. y C. del Dr. Munyon impiden esas enfermedades insidiosas que ponen en peligro la existencia en los países cálidos. Corrigen instantáneamente y curan Diarrea, Disenteria, Calambres en el estómago, Cólico, etc. Precio, ptas. 1.75.

Cada uno de los Remedios de Munyon cura eficazmente la enfermedad para la cual está preparado. NO SON «SANALES-TODOS».

Consultas por correspondencia, confidenciales y estudiadas gratis. Dr. Munyon, núm. 1.805 Arch St. Filadelfia (Es. U. de A.)

(Fórmulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España.)  
Botiquines y Estuches para familias a pesetas 70, 42, 21, 17 y 7.50.

Agentes en Valencia: Hijos de Blas Cuesta.  
De venta igual Contat y Compañía (Sucesores de Joaquín Adón) y en todas las farmacias y droguerías más acreditadas del mundo.

Sr. Maura sobre forma de efectuar sus pagos los ayuntamientos, el alcalde ha dejado de pagar a los obreros.

Se ha pedido al ministro que aclare la disposición, pues de lo contrario no habrá manera de satisfacer los jornales a los obreros.

**Los carlistas**  
Dice El Correo Español: «¿Qué es eso de la evolución? Los carlistas iremos a las elecciones, presentaremos candidatos propios y fomentaremos círculos y sociedades, porque todo se necesita para la vida política. Pero los carlistas viven y mueren siéndolo.»

**Declaraciones de Romero Robledo**  
El Heraldo publica declaraciones del Sr. Romero Robledo.  
Censura al Sr. Sagasta y al fusionismo, que mataron las actuales Cortes, cayendo sin programa.

Dice que el gobierno actual debe crear un organismo para que le sustituya, no dejando a la monarquía en tinieblas.  
Critica al Sr. Silvela por sus manifestaciones acerca de los rumores que la adjudicaban la futura Presidencia del Congreso.

Dice que nada ha solicitado, y en cambio puede probar que se le hicieron ofrecimientos de altos cargos en otras ocasiones.

**El divorcio**  
París.—Comunican de Dresde que el príncipe real de Sajonia, deseando dar solemnidad a los actos de su matrimonio, ha pedido se reúna un tribunal de siete jueces, ante los cuales interpondrá la demanda de separación de cuerpos y de bienes.

**De Barcelona**  
El próximo lunes se reunirá un Consejo de guerra de oficiales generales para fallar la sumaria instruida contra el teniente del regimiento de Ceuta D. F. I. C., por abuso de autoridad en un sargento del regimiento de Asia.

Ha sido solucionada en parte la huelga de carreteros.  
La de faquines de mudanza y peones de carga y descarga continúa en igual estado.  
Los servicios se prestan con grandes deficiencias por obreros no asociados.

Se asegura que el viernes se declararán en huelga todos los carreteros.

**Consejo y firma**  
Se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio.

El Sr. Silvela ha informado al rey de los asuntos de Marruecos.  
Ha hecho la historia de la constitución de aquel imperio, explicando las causas de las sucesivas guerras civiles que han desolado aquel vasto territorio.

Deteniéndose en la situación actual del imperio, ha explicado los motivos de la guerra presente, afirmando que la lucha tiene carácter mixto de civil y religioso.

«La situación—ha continuado—es grave, y así lo reconocen todos los gobiernos de Europa, dispuestos por ello a mantener el «statu quo».

Todas las naciones reconocen el derecho innegable que asiste a España de intervenir en los asuntos de Marruecos.  
Nosotros sostendremos nuestros derechos, procurando aprovechar las circunstancias en beneficio de nuestros intereses.

Por ello seguimos adoptando medidas de previsión.  
Dentro de poco quedarán listos para zarpar los buques «Cecilia V.» y «Victoria» y también el «Numancia» y «Río de la Plata».

Ello no obstante, los citados buques no realizarán ningún acto de fuerza.  
La verdadera gravedad llegaría si la insurrección se propagase a las costas.

Habló también del presupuesto, asegurando que se liquidará con un exceso de 10 000.000 de pesetas.

El rey mostró interés en conocer los preparativos que se hacen ante el conflicto de Marruecos.  
Asimismo se interesó por los obreros del arsenal de la Carraca.

El Sr. Silvela manifestó que para proporcionarles trabajo había dispuesto la construcción de dos carreteras en la provincia de Cádiz por cuenta del Estado.  
Después del Consejo, el ministro de la Guerra puso a la firma del rey los siguientes decretos:

Concediendo la gran cruz del Mérito Militar con distintivo blanco al general de brigada Sr. Delgado Santisteban y López Morillo.  
Sanccionando una ley.  
Nombrando jefe del regimiento de Guadalajara al coronel Sr. Vázquez; ídem del de Andalucía al ídem Sr. Lera.

El ministro de la Gobernación ha puesto a la firma un decreto para la aplicación a la administración municipal de la instrucción de 28 de Abril de 1900 sobre imposición de multas y apremios.  
El de Marina los siguientes:  
Suprimiendo las gratificaciones.  
Aprobando el cese del general Matta en el cargo de subsecretario.  
Nombrando al marqués de Arellano segundo jefe del Estado Mayor central de la Armada.  
Concediendo dos grandes cruces del Mérito Naval.  
El de Gracia y Justicia los siguientes:  
Jubilando a don Casimiro Zabala, presidente de la Audiencia de Soría.  
Nombrando para sustituirle a don Julio Salcedo, magistrado electo de Palma.  
Trasladando a Valladolid a don Benito Cándido.  
Trasladando a la vacante que deja dicho señor a don Joaquín Argueta.  
Nombrando magistrado de la Corona a don Dionisio Conde, teniente fiscal de Oviedo.  
Promoviendo en el turno tercero a magistrado de Palma al Sr. Esteller, que lo era de Tarragona.  
Ídem a la de las Palmas al Sr. Berriz, excedente de Ultramar.  
Nombrando magistrado de Pamplona a don Godofredo Bossos.  
Promoviendo en el turno tercero a teniente fiscal de Oviedo a don Ramón Maceo.  
Nombrando magistrado de Soría a don Abdón González, excedente de Ultramar.  
Nombrando al Sr. Afán de Rivera, juez de Guadix.  
Declarando caducados algunos extremos del real decreto de 1902 sobre establecimientos penitenciarios.

El bajá ha enviado tropas en persecución de los asesinos.  
El consel inglés ha entablado la oportuna reclamación.

**Congreso marítimo**  
Gijón.—El Congreso de los marinos mercantes celebró sesión secreta.  
En ella se acordó que los buques destinados a travesías de más de mil millas lleven tres maquinistas y un ayudante de máquina.  
Todos los barcos deberán llevar amarrado al pescante un bote.  
No podrán sufrir exámenes los maquinistas antes de los 20 años de edad.  
Para presentarse a exámenes acreditarán haber pasado cinco años de prácticas en un taller.

**De Jerez**  
Jerez.—En el Centro Agrícola se reunieron los obreros para tomar acuerdos.  
Asistió el inspector de policía Sr. Oliveros, quien al ver entre los reunidos al anarquista Francisco Ricart, ordenó que se le expulsase del local.  
El presidente, Mateo Moscoso, en lugar de obedecer, dijo que quien debía ser expulsado era él (el inspector).  
Este le detuvo y le presentó al alcalde, quien dispuso se entregara al juez de instrucción por desobediencia a la autoridad.  
El alcalde ha negado autorización a los obreros para publicar una hoja suelta y también para el mitin que proyectaban celebrar mañana para pedir la revisión del proceso de la «Mano Negra».

**Mal tiempo**  
Tarifa.—Al mediodía ha fundeado en el puerto de Levante el crucero «Infanta Isabel». Anoche intentó dos veces fundear en Tánger, siéndole imposible, a causa de la cerrazón en el Noroeste.  
Al amanecer lo intentó nuevamente, desistiendo, por no poder sostenerse en el fondeadero ni comunicar con tierra.

**Procedimientos de apremios**  
Las reglas dictadas para aplicar los ayuntamientos el procedimiento de apremio contra los deudores a la Hacienda, dicen así:  
No se necesitará para entablar recursos el acompañar a la solicitud las cartas de pago justificativas del ingreso en la caja de depósitos.  
Los recursos no suspenden el procedimiento de apremio.  
Este continuará hasta el embargo de los bienes del deudor suficientes para garantizar todos los recargos, dietas y gastos del expediente.

Los bienes embargados no podrán venderse hasta la resolución definitiva del recurso.  
Si se embargase en metálico o billetes se depositarán en la caja de depósitos o en las sucursales del Banco.

**Noticias interesantes de Marruecos**  
Espérase que hayan salido ya de Fez los europeos allí residentes.  
Se aguarda con impaciencia la llegada de los correos alemán y francés que debían haber llegado ayer.

Según noticias particulares, se desprende que las potencias, no obstante declarar que no intervendrán en Marruecos, se preparan para intervenir, dando instrucciones a sus escuadras.  
A última hora de la tarde el gobierno no había recibido noticias de Marruecos.

Ceuta.—El vecindario de Tetuán está tranquilo.  
Se han adoptado muchas precauciones, pues la kabila de Benidez y otras muchas simpatizan con el pretendiente.  
Esta ha enviado un emisario diciendo que pronto pasará a cuchillo toda la ciudad.

El moro Bellarch (el valiente) dice que las kabilas están tranquilas, pero teme que entre ellas se produzca muy pronto la agitación.

**Los Humbert**  
París.—Eva Humbert ha declarado que ignoraba los negocios de sus padres, hasta que fueron detenidos en Madrid.  
Sus padres, antes de salir de París, le dijeron que cansados de pleitos iban a descansar al campo.  
Trátase de eliminar del proceso a María y Emilio Daurignac.  
Habiéndose quejado madame Humbert de la humedad de su celda, se le ha puesto una alfombra de 300 francos.

**Reclamación de escrituras**  
París.—El juzgado del distrito de Palacio ha recibido por la vía diplomática una solicitud del juez del distrito del Sena para que se desdoblase las escrituras originales de dos instrumentos públicos que se supone se otorgaron en Madrid en 1891 por los hermanos Crawford.  
Las escrituras se otorgaron en la notaría de D. Modesto Conde.  
Se ha dictado providencia para que se desdoblase.  
El teniente fiscal de la Audiencia se opone a ello por suponer falsas las escrituras y por no ser los hermanos Crawford quienes la otorgan, sino los testafierros, y en este caso existe un delito de falsedad cometido en España, correspondiendo a los tribunales españoles entender en el asunto.  
En seguida se instruirá causa por falsedad a los testigos que intervinieron en las escrituras, los cuales debían ser de Madrid y ser conocidos del notario.

**Obreros parados**  
Valencia.—Amenaza un conflicto, a causa de haber sido despedidos los obreros del municipio por falta de dinero.  
Pararán 2 000 trabajadores.  
Cádiz.—Los Centros Obreros han acordado secundar las reclamaciones de los trabajadores despedidos de la Carraca.

**Disposiciones ministeriales**  
El Sr. Maura suprimirá las secciones especiales de higiene de los gobiernos civiles.  
El Sr. Dato dirigirá a los presidentes de Audiencias una real orden circular para que vigilen a los jueces de instrucción con objeto de que no se entrometan en asuntos locales que puedan motivar el procesamiento de los ayuntamientos por investigaciones de los caciques.  
También se previene se depuren los hechos antes de procesar a ninguna corporación municipal.

**La Federación revolucionaria**  
En la reunión organizada por los miembros de la Federación revolucionaria, pronunciaron discursos los Sres. Llano y Peral, Menéndez Palleares, Esquerdo, Castrovido y Lerroix, que presidió el acto.  
El entusiasmo fué extraordinario.  
Se dieron vivas a Rodrigo Soriano y a Blas de Ibañez.

**Quirno Costa**  
Barcelona.—Es esperado el vicepresidente de la Argentina Sr. Quirno Costa.  
El ayuntamiento ha acordado celebrar en su honor recepción, banquete, inauguración de la exposición de productos españoles, función de gala en el Liceo, banquete en el Tibidabo y otros festejos.

**Questiones obreras**  
Barcelona.—Las huelgas continúan sin resolver.  
Se adoptaron precauciones.  
**Bolsín y cambios**  
Ultima cotización del 3 por 100 interior 74 75  
Libras, 00'00.  
Franco, 35'30

**Orden**  
El gobierno ha ordenado a las autoridades de Barcelona que capturen al anarquista Piercerri, que se fugó del vapor «Halvetia».

**Decreto**  
El Sr. Dato prepara un decreto reorganizando el ministerio de Gracia y Justicia.

**Conducta aprobada**  
París.—Circulan rumores en los centros diplomáticos relativos a que la conducta de España respecto a la cuestión de Marruecos, la aprueban los gobiernos de París y Londres.  
Desde que se agravó el conflicto marroquí ha causado excelente efecto la idea de una acción colectiva entre todas las potencias signatarias del tratado de 1880.  
No obstante se cree difícil que se pueda llegar a la acción común, especialmente ante el deseo manifestado por España de sostener la autoridad del sultán contra el pretendiente.  
Caso de que lo hiciera España, se duda de que Inglaterra, interesadísima en la cuestión de Marruecos, se arriesgará a tanto.

**Noticias de Marruecos**  
Tánger.—Los restos del ejército derrotado volvieron en un estado deplorable.  
Los marroquíes están perseguidos de que Inglaterra no negará su ayuda al sultán, caso de que la necesite, porque dicen que Inglaterra es la única responsable de la actual insurrección.  
Londres.—El corresponsal del «Morning Post» dice que los ingleses desean cooperar con Francia y España en el sostenimiento del «statu quo».

El periodista añade que conviene esperar a ver quien vence, si el sultán o el pretendiente antes que Francia, Inglaterra y España concreten nada.  
«Entre tanto—dice—nos limitaremos a defender a los súbditos británicos.  
Si el sultán nos pide su ayuda, le diremos que se la compoega solo.»

Tánger.—Ha llegado a la legación inglesa el correo destacado expresamente, diciendo que los rebeldes se hallan a veinte millas de Fez.  
La situación se ha agravado.  
Dícese que las kabilas más importantes se han unido al pretendiente.  
Este cuenta con 30 000 adeptos.  
Se añade que es inminente una batalla decisiva.

Hoy llegarán a Tánger los cruceros «Duchayla» y «Ponton».  
Los ministros han ordenado a los jefes de correos que no expidan ningún certificado por la inseguridad de los caminos.  
El sultán ha llamado a los sherifes, negando que se aparte de las tradiciones.  
Ha manifestado que expulsará a los europeos.  
Es probable que marche a Tánger el «Rabat».

LLORCA.

## Teatros

**PRINCESA.**—Hoy, día de año nuevo, se celebrarán dos escogidas funciones. Por la tarde, última representación de «La Barraca» y «El sant del agüelos», y por la noche, «El honor», «El bajo y el principal» y «El sant del agüelo».

**APOLO.**—Muy perfecta interpretación obtuvo anoche «María Menotti ó la loca de los Alpes».

La señora Quevedo ha encontrado ocasión en esta obra de manifestar sus excelentes condiciones artísticas, por lo que fué muy aplaudida.

Antonia Pellicer, como siempre, muy acertada y muy guapa.

—Para hoy, jueves, tarde y noche se anuncian en este teatro extraordinarias funciones. Por la tarde a las tres se representará la obra de gran éxito titulada «Los pobres de Madrid» y la pieza valenciana «Mentiroso y el tío Lepa», y por la noche el interesante melodrama «María Menotti ó la loca de los Alpes» y la chistosa comedia en dos actos titulada «Una sogra de Castañola».

—Mañana por la noche se celebrará una solemne velada en honor a la memoria del notable actor D. Miguel Cepillo.  
Se representará el melodrama «Los dos pilletes» (obra favorita del difunto actor), y se estrenará el sainete de costumbres madrileñas «La florista», original de un joven periodista.  
En el intermedio de ambas obras, se leerán varias composiciones escritas expresamente por distinguidos poetas valencianos.  
El acto promete revestir gran solemnidad y de seguro habrá un lleno.

**NOVEDADES (de Burjasot).**—La función de esta tarde en este teatro resultará muy lucida, pues además del excelente programa que en otra parte del periódico anunciamos, asistirán a la representación de «Las Carceleras» los señores Flores y Peyró, autores de la misma, dirigiendo el último la orquesta.

**PUBLICACIONES**  
Se ha puesto a la venta la sexta edición del interesante episodio de Galdós «Un faecioso más y algunos frailes menos». El ejemplar que hemos recibido corresponde al millar treinta y uno. Esto indica el núcleo de lectores que tienen las obras del ilustre novelista español y lo mucho que gustan sus obras.

—Acaba de publicarse y poner a la venta el tomo segundo de «Cuentos batarras», por Gascón, con más de 200 grabados de cuentos compuestos por el popular Gascón, y varios trabajos en prosa de los escritores aragoneses Joaquín Dicenta, Antón Pitaco y V. Castro Lles.  
Este tomo, de 220 páginas, en buen papel, con cubierta de lujo y tres tintas, supera en gracia e interés al tomo primero, y constituirá el esparcimiento más divertido de las personas de buen gusto.

El precio de cada uno de los dos volúmenes, en Madrid, dos pesetas; en provincias, 2'50, dirigiendo los pedidos con importe al administrador del «Noticiero Guía», Velázquez, 67, Madrid.

—Acaba de ponerse a la venta un elegante tomo titulado «El Rapto de la Sabinia», novela cómica por A. R. Bonnat, con dibujos de Verdugo.

El texto del joven escritor festivo es una narración divertida donde los incidentes cómicos se suceden entre una lluvia de chistes y frases ingeniosas.  
Los graciosos monos de Verdugo completan la ilusión.

Este libro constituye el tomo IV de la popular «Colección Alegría», y se vende a una peseta, como las «Aventuras del Cabo López», las «Historietas Batarras» y el «Portugal en Bromas», de Taboada.

Los pedidos al administrador del «Noticiero Guía», Velázquez, 67, Madrid.  
—En los primeros días de Enero empezará a publicarse la casa editorial Maucci, de Barcelona, la obra de Luis Amadeo de Saboya, duque de los Abruzzos, titulada «La Estrella Polar en el Mar Ártico», de que viene hablando con justa gloria la prensa de Europa y América.  
No es extraño que esta obra sea esperada con el mayor interés, pues se trata de la realización de un hecho que ha superado los esfuerzos del ilustre Nansen, haciendo de la imaginaria leyenda de Julio Verne, un suceso verdadero y trascendental. La famosa expedición italiana, intentándose por los desiertos helados y sufriendo con valor heroico los horrores del clima polar que hacen insostenible la vida, es un título de gloria para nuestra raza. La admirable figura del comandante Cagni, experimentado cien veces en su vida y la de los intrépidos marineros que le acompañaban, y llegando con sus trineos hasta los 86° 34' Norte, donde jamás pisó la planta humana, adquiere extraordinario relieve.  
En Italia ha sido agotada la primera edición antes de ponerse a la venta, y seguramente se agotará el propio en Francia, Inglaterra, Alemania, Holanda y Polonia, donde se preparan ediciones de esta obra al mismo tiempo que en España. La que nos anuncia la Casa Maucci, está traducida al español por el doctor Enrique Teacchi, que ha seguido cuidadosamente las indicaciones especiales del duque de los Abruzzos, y vivamente interesado en que la versión española aparezca con la mayor perfección. Se

gún el prospecto que nos remite la Casa Maucci, la obra constará de 2 tomos, divididos en 17 cuadernos, a peseta cada uno, con 243 ilustraciones, 2 panoramas, 3 mapas y un plano de las regiones exploradas.  
«La Estrella Polar en el Mar Ártico» no es obra exclusivamente para los hombres de ciencia, interesados en conocer cuanto se refiere a investigaciones físicas y descubrimientos geográficos, sino que está hecha para todos, pues refiere sensacionales aventuras, y contiene los más curiosos relatos. En suma, «La Estrella Polar en el Mar Ártico», por su índole y por su contenido, es obra que merece por todos conceptos ser recibida con apuro.  
Obras científicas de este género, tan amenas, instructivas e interesantes honran, no sólo a sus autores, sino a quien las populariza y difunde.

**POR TELEGRAFO Y TELÉFONO**

**Lo de Marruecos**  
El «Imparcial» recuerda el artículo del Sr. Silvela titulado «Lectura».

«Ahora—dice—desde el poder opina de manera diferente en la cuestión de Marruecos.  
Para poder servir de instrumento necesitamos trabajar mucho y una gran preparación.»

El «Liberal» reconoce que el actual gobierno inspira menos recelos que el anterior en la cuestión de África.  
Le escita, no obstante, a que obre con prudencia y cautela.

El «Globo» reconoce que la fuerza constituye el derecho, y que así lo demuestran las naciones poderosas imponiendo la ley a los débiles.  
En el ministerio de Estado no se han recibido nuevas noticias de Marruecos.

Lisboa.—El crucero «Doña Amelia» ha recibido orden de zarpar con rumbo a Tánger.  
Cádiz.—Ha llegado el vapor correo de Tánger.  
Su capitán conduce un pliego para el ministro de Estado, Sr. Abarzuza.  
Los pasajeros traen impresiones pesimistas.

Dicen que la situación del sultán es verdaderamente desesperada.  
El Sr. Saint-Aubin, corresponsal especial de el «Heraldo» en Ceuta, telegrafía hoy lo siguiente:  
«Las kabilas fronterizas no toman parte por el pretendiente, pero simpatizan con él.  
El general Sr. Bernal sigue adoptando grandes precauciones para el caso de que se insurreccionasen dichas kabilas.  
Muchos santones recorren el país predicando la guerra santa.  
El pretendiente Righi (guerrero victorioso en Arabe) fué secretario de Muley Jarafa, moro de Ceuta muy amigo de los españoles.  
Se propone cortar las cabezas a todos los cristianos del territorio del imperio.  
El disgusto de los fanáticos contra el sultán subió de punto cuando supieron que montaba en bicicleta.»

Londres.—The «Daily Telegraph» dice que Francia es Italia son enemigas de la ingenuidad de las demás potencias, incluso España, en los asuntos de Marruecos.  
Añade que se ha significado a España los inconvenientes de que envíe buques a Marruecos.

The «Morning Post» afirma que si Inglaterra camina de prisa, tendrá enfrente a Francia, que no la dejará en libertad para obrar.  
Otro periódico recuerda la profecía de Bismarck de que el problema de Marruecos dará origen a la guerra europea.  
Cree que debiera dejarse a Francia que interviniese en Marruecos a cambio de reivindicaciones en Egipto.

Tánger.—El pretendiente al trono del sultán se halla acampado con sus huéspedes a seis horas de Fez.  
A pesar de que se duda que penetre en la capital, reina verdadero pánico.  
Los súbditos ingleses han abandonado el país.  
El transporte «Gabriel Riu» ha traído grandes cantidades de municiones.

**Declaraciones de Salmerón**  
El Sr. Salmerón ha dicho que se propone asistir al mitin republicano de Castellón.  
En él repetirá las declaraciones que hizo en Almería.  
Entiendo necesaria una Asamblea para sancionar la concentración republicana.  
Lamenta que continúen gobernando los mismos políticos causantes de los desastres.  
«La historia—manifestó—exigirá a Cánovas por haber establecido en Cuba la distinción de razas.  
Se impone la autonomía de los municipios.  
El gobierno actual es la viva encarnación de la hipocresía.  
Entrega a la enseñanza en manos de la Iglesia.  
La única salvación de la patria está en la República.»

**Conflicto**  
Valladolid.—En virtud de la real orden del

**Gaño blanca DE MATANZAS**  
ADOLFO BELTRAN Y O.  
Pádas en todos los establecimientos de bebidas  
FABRICA: CALLE SERRANO (GRAO)  
TELÉFONO 149

**Las sociedades obreras**  
casinos republicanos que tengan que imprimir sus reglamentos o documentación oficial, pueden disponer sus originales y entregarlos a la imprenta de T. Lleó, Anacruación, 18, donde se les servirá condecorados.

**Consultorio Grifol**  
Enfermedades secretas  
HORAS DE CONSULTA  
De 10 a 2 tarde y de 7 a 9 noche.  
Santa Teresa, 21

**Tos**  
Desaparece con una caja de Pastillas Pectorales de García Rojo.  
Caja 1 Peseta.—Mar. 72, Valencia

**Se aprenda**  
un molino arrocero con 29 herramientas de tierra arrojada y narrajal en Alberique.  
Razón, Ruzafa, 23, 6.ª puerta.

**Gotas antisifilíticas del doctor Rimolles**  
NO CONTIENE MERCURIO  
GRAN TRIUNFO DE LA CIENCIA  
No más sífilis  
Curación radical y segura con solo tres inyecciones.  
Puede usarse el que quiere.  
Probarlo es conveniencia.  
Precio del frasco 7 pesetas.  
Tratamiento cómodo, seguro y económico.  
Depósito en Valenort, Farmacia de Barbart, Calle de San Francisco, 22

# NUTRITIVO TORRENS

Encuéntrense en este preparado, convenientemente amalgamados, dosificados concentrados al máximo, y los principios necesarios para la nutrición. A poco de ingerido en el estómago el *Nutritivo Torrens*, pasa rápidamente a formar parte de la sangre, a la que refuerza y purifica, y desarrolla con sus reacciones químicas la vitalidad, ó sea la fuerza, y el material necesario para la pronta formación y crecimiento de los tejidos que todos constituyen el organismo humano, reemplazando con moléculas nuevas y sanas las ya oxidadas ó viciadas, que son causa ó campo abonado de varias enfermedades. Es, por tanto, el *Nutritivo Torrens*, no solo un alimento completo, si que también un antiséptico y tónico excelente, de seguro éxito para la curación de todas las enfermedades que reconocen por causa la debilidad general ó impureza de la sangre, como la «inapetencia, malas digestiones, palidez, clorosis, anemia, raquitismo, convalecencias lentas, leucorrea, enfermedades del crecimiento», etc., etc.

**PARA LA VENTA**  
Farmacia del Doctor Torrens, Plaza del Mercado, 73, (junto á la droguería de la Luna)

UNICA SUCURSAL  
**2, plaza Reina, 2**  
VALENCIA

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

UNICA SUCURSAL  
**2, Plaza Reina, 2**  
VALENCIA

**Resultados positivos en todos los cultivos**

Componentes por cada 100 kilos del guano

**El Tesor del Llaurador**

Superfosfato cal 18 al 20 O/O ácido fosfórico 54 »  
Sulfato amoniacal 24 1/2 al 25 O/O de amoniacal 41 »  
Sulfato potasa 93 al 95 O/O de sulfato potasa 6 »

Riqueza fertilizante infalible  
Fosfatos solubles del 22 al 23 por 100  
Fuera amoniacal del 10 al 11 por 100  
Sulfato potasa del 4 al 5 por 100

**Despacho**  
Fábrica y Almacén  
Camino del Grao, 14

COMPANIA S.VILLANA  
con itinerario fijo  
«LUIS DE CUADRA»

saldrá el 2 de Enero para Alicante, Aguilas, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla y Huelva.

«CIERVANA»  
saldrá de este puerto el 2 de Enero para Barcelona, Celta y Matagorda.

«EL ZALVARRAGHO»  
saldrá el 5 del corriente para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla y Huelva.

COMPANIA ASTURIANA  
con itinerario fijo  
«PRIMEROS»

saldrá de este puerto el 3 de Enero para Aguilas, Málaga, Vigo, Villagorria, Coruña, Ferrol, Rivedo, Gijón, Santander y Bilbao; admitiendo carga y pasajeros.

Consiguiendo: Juan B. Bartrómeo, Mar, 100, entre-suelo derecha.

**Representante**  
Se desea para vender una casa privilegiada, dando la preferencia a los que hayan sido sergentes u oficiales de la Guardia Civil. Razón, Posada «La Embarcación», calle San Vicente.

**Nodriza**  
Una de 20 años, lecho de 30 días, desea criar en casa de los padres. Razón, Mosjas, 7, bajo.

**Almoneda**  
Los días 7, 8, 9 y 10 de Enero próximo se efectuará la de ropas, ahijas y demás efectos de plazo vencido, en una caja de préstamos «La Moderna», sita en la calle de Guzmán, núm. 11.

También hay á la venta, capas, mantas, toquillas y subterios de peitro á precios muy reducidos.

**Sabañones**  
Bálsamo Angélico  
Rápida curación de los sabañones. Frasco 2 reales. Farmacia á Giménez, Colón, 44.

**Quien no tenga capa**  
puede adquirir una buena y barata en la caja de préstamos de la plaza de Pellosers, donde hay á la venta más de trescientas con plátanos nuevos, y otras en buen uso á precios baratísimos.

También hay á la venta un buen surtido en sobretodos y ropas de hombre.

**Nodriza**  
Hay una viuda de Ribarroja, joven de 35 años, lecho de 1 mes, para criar en casa de los padres; otra labradora, partera, del camino de Alhorraya y otra de Valencia, lecho de 4 meses, desean criar con sus hijos.

Una sirvienta de 30 años para servir en casa de solo. Razón, calle de Traste, 3, bajo, junto al Tros Alt.

**MORRHUOL CHAPOTEAUT**

Representa los Principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao despojado de su materia grasa é indigesta. Ofrece á las madres de familia el medio de hacer tomar á sus hijos ese medicamento sin repugnancia. El MORRHUOL se administra en forma de pequeñas cápsulas redondas que equivalen á Cinco gramos de Aceite cada una. Las experiencias efectuadas en los Hospitales de París han probado que el MORRHUOL fortifica con rapidez á los niños enflaqueados, linfáticos y que se resistían con frecuencia.

PARIS, 8, rue Violonne y en todas las Farmacias.

**Para la TOS tomar Jarabe Bouvard**

Remedio infalible

Depósito en Valencia, San Vicente, 128.  
PRECIO 2 REALES

**Liquidación**

últimos días

Por retirarse el dueño de la confitería de la calle de Morillo, núm. 39, se liquidan los géneros á los precios siguientes:

Turrón Jijona en cajas.	150 pesetas los 300 gramos.
Idem en barra.	» » 350 »
Idem Alicante.	» » 140 »
Idem Avellana.	» » 140 »
Idem Gandia.	» » 140 »
Idem almibar.	» » 110 »
Idem Yema.	» » 125 »
Casaca de batata.	» » 090 »
Idem Montato.	» » 075 »
Idem Yema.	» » 125 »
Mazapan de Toledo á peso.	190 »
Dulce seco y escauchado.	» » 080 »
Idem kilo.	» » 290 »
Idem kilo.	» » 250 »
Idem kilo.	» » 100 »
Paladillas de Alcey paquete.	» » 350 gramos 125 pesetas.
Idem.	» » 170 » 065 »
Idem.	» » 350 » »
Idem.	» » 170 » »

Con 0'10 céntimos menos libra y 0'15 id. id. kilo excepto los turrones.

También encontrará el público gran surtido de castañas y juguetes propios para Reyes á precios baratísimos; al que compre en cinco pesetas en adelante, se le regalará un cachuto de Pinones.

Pastiles de batata y demás clases á 1 peseta docena.

Los demás géneros con 25 por 100 de rebaja.

**Se traspasa con géneros ó sin ellos**

**Sánchez Bayona y Compañía**

Grao de Valencia  
Contramuelle núm. 27.—Teléfono 1503

**Depósito de Maderas**

Camino del Grao, frente á la Tonelería de D. P. Merenciano

**Pino rojo y abeto de todas procedencias**  
Variedad de medidas en tablonés y piezas

**Vapores directos para Barcelona**

Salidas fijas todos los días los MIERCOLES y SABADOS, á las seis de la tarde por los vapores **Canalejas, Vicente Sanz y Vicente Ferrer**

Despacho de pasajeros: Colón, Maycas, Libertad, núm. 10, Puerto.

El vapor «Vesper» saldrá de este puerto para Bristol el 2 de Enero próximo.

Consiguiendo: V. Montesiños Palau, Lauria, 18, Valencia

**Servicio regular de vapores HAMBURGO**

El vapor «Enos» saldrá de este puerto para Hamburgo el 2 de Enero.

Consiguiendo: J. Matyas, c/Alfacs, 2, Valencia

**Servicio regular de vapores BRISTOL**

El vapor «Helen» saldrá de este puerto para Bristol el 3 de Enero.

Consiguiendo: J. Matyas, c/Alfacs, 2, Valencia

**Servicio regular de vapores GLASGOW**

El vapor «Bell» saldrá de este puerto para Glasgow el 2 de Enero.

Consiguiendo: J. Matyas, c/Alfacs, 2, Valencia

**Servicio regular de vapores BRISTOL Y CARDIFF**

El vapor «Victoria» saldrá de este puerto para Bristol y Cardiff el 2 de Enero.

Consiguiendo: J. Matyas, c/Alfacs, 2, Valencia

**Compañía «Adria»**

El vapor «Kirely» saldrá de este puerto para Kirely el 7 de Enero.

Consiguiendo: D. Alberto Ries, P. Real y Genl. 4, principal.

**Enfermedades de los ojos**  
Instituto oftálmico del Dr. Viciano

**Clinica en Valencia**  
Consulta y operaciones gratuitas, plaza de Pertusa, 7.  
Por la mañana

Consulta particular en San Vicente, frente al Credit Lional, de 12 á 2.

**Lámparas incandescentes «Nernst»**

con su luz más blanca, con su consumo de la mitad de las ordinarias.

**REPRESENTANTES**  
Bunge y Schilling  
COLON, 31

**Compañía de Navegación Italo-Americana**  
LINEA DEL PLATA

Para **Montevideo, Buenos-aires y Rosario de Santa Fe**

carregará en este puerto el día 15 de Enero siguiente el magnífico vapor italiano de gran marcha **«Antonietta Accame»**, admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Informar los Sres. Quinzá Hermanos, calle Colón, 70.

Agentes en el Grao: D. Juan Bautista López, Muelle, 2

**Gran ocasión**

Se traspasa un establecimiento de ultramarinos de importancia en la recolección de este período.

**La Lonja**

Caja de préstamos. Hará almoneda de todos los objetos de plazo vencido los días 12 y siguientes del mes de enero.

Aviso á los interesados:

**Pelaguería**

En la de Antonio Solsona, calle de San Vicente, 23, frente á San Agustín, se necesita una rindix.

**La suerte gorda**

Le saldrá y tendrá alegría al que beba vino de Jerez, en la casa 2.ª Alvarez, que se vende la botella de 94 de litro, 20 y su contenido de peseta sin consumos, calle de Marchalinas, 6, tienda de comestibles, y con consumos 1 pta. 12 céntimos, calle de Hernán Cortés, 13, tienda de ultramarinos de San Rita. Nadie más barato que nosotros.

Se está concluyendo las botellas y el que se desee no llegar ya á tiempo.

**Debilidad** de los sistemas circulatorio NER-ALOSO, digestivo, genital manifestada por parálisis, PALPITACIONES CARDIACAS, anemia uterina, poca MEMORIA, desvañamientos IMPOTENCIA, flojedad en el aparato gen.º, dispepsia, disenteria y para precevar: los fenómenos «morbidos» de la NEURASTENIA, es de resultados positivos el ELIXIR VITAL preparado por don Eduardo Bellver, farmacéutico. De venta: Farmacias de San Antonio, de las Estacas y en la antigua de Andrés y Fabá, San Vicente, 17, Valencia.—PRECIO: 4 PÉSETAS FRASCO.

**Grandes destilerías á vapor**  
Sistema Charentais

**Cognac**  
puro de vino

Marca depositada Trademark  
Jiménez y Lamotte, Málaga

**Ossa sucursal en Manzanares**  
PRODUCCION ANUAL EXPORTACION  
509.000 cajas de á todos los países del globo

Se vende en los principales ultramarinos, botellerías, cafés, fondas, pastelerías de lujo.

**Interesante á la Humanidad**

Acaba de establecerse en Valencia, calle Cerrajerías, 2, duplicado, principal, esquina el Trench, el Médico D. José Grajales, el cual cura todas las enfermedades teniendo invariablemente en ajustar las curaciones, depositando la cantidad hasta que esté completamente curado, también viene un colirio con el cual resuelve las cataratas sin hacer operación y sin peligro á quedar ciego.

Igualmente opera el triquisis (vulgo pestanes), quedando completamente bien y sin dejar señal en los párpados, y el Grup ó purulenta y las fistulas lagrimales sin operar.

Cura asimismo la epilepsia ó mal de corazón, los cánceres limitados y extensos que no hayan llegado al período de absorción. Las úlceras atónicas de las piernas y de todo el cuerpo y el dolor de estómago. Cura también todas las enfermedades de la piel, tales son: tina, herpes y lupus, la matriz y otras varias enfermedades secretas.

Horas de consulta á los pobres: de 9 á 11; en general de 11 á 2.

NOTA: A los obreros ó clase trabajadora se les tratará con consideración.

**Pavimentos de asfalto**

Terrados, patios, almacenes, & La última palabra del adelanto en la construcción, con estos pavimentos son imposibles las goteras ni humedades en los edificios.

Del asfaltado de las calles de Valencia, responde la empresa por ocho años. Esta es la mejor garantía de este producto y la mejor contestación á nuestros competidores. El piso de más duración, más higiénico, más ligero y económico es el asfalto.

**PRIMO TRAVES**  
Portal de Valldigna, 12, 1.

**DINERO** Única habilitación autorizada para hacer anticipos á clases pasivas y retirados. Se paga el día 1.º de cada mes sin distinción de clases. Se admiten pólizas para la representación de los mismos. San Vicente, 129, 2.º.

**Mesas de biliar** Salir de San Vicente, 208, los hay lavada y para alquilar, nuevos y usados, á precios baratísimos.

**Casa huéspedes** Se admiten pupilos á precios económicos. Calle de P.ºano, número 31, principal.

**Nodriza** Una de 28 años, lecho de 6 meses, desea criar en su casa Daró, Ripalda, 12 bajo.

**Vapores directos para BARCELONA**

Salidas fijas todos los miércoles á las seis de la tarde para GANDIA, por el vapor «Villarreal».

En el Grao, D. J. V. Quintana Sieto, Balle, 19, Teléfono 1088.

En Valencia: Informar, La Catalana, Embajador Viejo, 6, teléfono 417.

**Maderas** De movilla, flandes, abeto, pino y toro para obras y carpintería. De nogal, plátano y haya en tablonés y cabrerones. Se sierran á todas las dimensiones, que se accedian, Palau, junto á la Iglesia.

**LA ELECTRICIDAD**  
Brujas Fréne y Agazzi

SABADELL

Talleres de construcción de Dinamos, Alternadores, Electro-motores de corriente mono y trifásica, Transmisión á grandes distancias, Acumuladores y calefacción eléctrica.

Lámparas y material en general.—Turbinas hidráulicas.

Motores á gas pobre y fabricas, consumo garantido tres céntimos por caballo y hora. Son aplicables para todas las industrias, grandes riegos, molinerías, etc.—Motores á gas alumbrado los más modernos y económicos.—Producción anual, 500 máquinas.

Para presupuestos y detalles en Valencia.

**Máquina ESTRELLA**  
PAR COSER y hacer medias

Máquinas Bovina central y Oscilantes, Máquinas rotativas las más perfectas que se fabrican. Máquinas especiales para todas las industrias. Medalla de oro en la exposición de París de 1900.

Producción anual 100.000 máquinas. La fabricación en el gran depósito de Valencia.

Única sucursal en Valencia  
Calle de Ruzafa, 12 y 14  
Con todas las máquinas de esta casa se pueden hacer bordados, trabajos de mallas, etc.  
Gerente: Juan Villanueva Alcarás

**Acordeones**

Los hay á la venta superiores. También hay usados, Compuestas y locos para solos, para dúo, para trío, para cuarteto, para quinteto, para sexteto, para sépteto, para octeto, para novena, para décimo, para undécimo, para duodécimo, para trece, para catorce, para quince, para dieciséis, para diecisiete, para dieciocho, para diecinueve, para veinte, para veintiuno, para veintidós, para veintitrés, para veinticuatro, para veinticinco, para veintiseis, para veintisiete, para veintiocho, para veintinueve, para treinta, para treinta y uno, para treinta y dos, para treinta y tres, para treinta y cuatro, para treinta y cinco, para treinta y seis, para treinta y siete, para treinta y ocho, para treinta y nueve, para cuarenta, para cuarenta y uno, para cuarenta y dos, para cuarenta y tres, para cuarenta y cuatro, para cuarenta y cinco, para cuarenta y seis, para cuarenta y siete, para cuarenta y ocho, para cuarenta y nueve, para cincuenta, para cincuenta y uno, para cincuenta y dos, para cincuenta y tres, para cincuenta y cuatro, para cincuenta y cinco, para cincuenta y seis, para cincuenta y siete, para cincuenta y ocho, para cincuenta y nueve, para sesenta, para sesenta y uno, para sesenta y dos, para sesenta y tres, para sesenta y cuatro, para sesenta y cinco, para sesenta y seis, para sesenta y siete, para sesenta y ocho, para sesenta y nueve, para setenta, para setenta y uno, para setenta y dos, para setenta y tres, para setenta y cuatro, para setenta y cinco, para setenta y seis, para setenta y siete, para setenta y ocho, para setenta y nueve, para ochenta, para ochenta y uno, para ochenta y dos, para ochenta y tres, para ochenta y cuatro, para ochenta y cinco, para ochenta y seis, para ochenta y siete, para ochenta y ocho, para ochenta y nueve, para noventa, para noventa y uno, para noventa y dos, para noventa y tres, para noventa y cuatro, para noventa y cinco, para noventa y seis, para noventa y siete, para noventa y ocho, para noventa y nueve, para cien.

**La pureza de la PEPTONA CHAPOTEAUT la ha hecho adoptar por el Instituto PASTEUR**

**EFICACIA Y ACCION RAPIDA**  
**VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT**

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los Anémicos, los Convalecientes, los Tísicos, los Ancianos y á toda persona desgana, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

PARIS, 8, rue Violonne, y en todas las Farmacias.

**Gran remedio**

Es el bálsamo Melvech, para la curación completa de las grietas de los pechos y úlceras de la piel en 24 horas. Basta un solo frasco para poder apreciar los maravillosos efectos de este maravilloso medicamento.

Depósito general, farmacia de Roig y droguería de Teles, Villavieja. Puntos de venta, en todas las farmacias y droguerías.

Agente general, D. Fulgencio M. Polo.

**Gran remedio**

Es el bálsamo Melvech, para la curación completa de las grietas de los pechos y úlceras de la piel en 24 horas. Basta un solo frasco para poder apreciar los maravillosos efectos de este maravilloso medicamento.

Depósito general, farmacia de Roig y droguería de Teles, Villavieja. Puntos de venta, en todas las farmacias y droguerías.

Agente general, D. Fulgencio M. Polo.

**Quita-dolores**

Remedio heralco para el dolor de cabeza. No contiene antipirina ni narcóticos. Precio 1-25 pesetas frasco. Farmacia de A. Giménez. Colón, 44, Valencia.

**Quita-dolores**

Remedio heralco para el dolor de cabeza. No contiene antipirina ni narcóticos. Precio 1-25 pesetas frasco. Farmacia de A. Giménez. Colón, 44, Valencia.

**Quita-dolores**

Remedio heralco para el dolor de cabeza. No contiene antipirina ni narcóticos. Precio 1-25 pesetas frasco. Farmacia de A. Giménez. Colón, 44, Valencia.